

## DIARIO

## DE PALMA

del domingo 13 de

setiembre de 1812.



*El dulce nombre de Maria, y San Amado abad.*

Quarenta Horas en los Mínimos, dedicadas al SS. Nombre de Maria: exposicion por la mañana, reserva por la noche.

*Quarto creciente á las 11 h. 48 m. de la noche.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓS.F.
6 de la mañana.	18 grad.	28 p. 3 l.	E. nubecillas.
12 del dia.	20 grad.	28 p. 3 l.	Idem.
6 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3 l.	Idem.

## GRAN-BRETAÑA.

*El Emperador de Rusia hizo la siguiente proclama á sus vasallos.*

Las tropas francesas pasaron los límites de nuestro imperio. El insulto el mas pérfido es la recompensa de fidelidad de nuestra alianza. Para conservar la paz escogi todos los medios compatibles con la honra del trono é intereses de mi poder; todos mis esfuerzos han sido infructuosos. El emperador Napoleon juró dentro de su alma la ruina de la Rusia: proposiciones las mas moderadas de nuestra parte no merecieron respuesta. Esta repentina sorpresa manifestó de un modo nada equívoco la falsedad de las promesas que últimamente nos repetia. Solo me resta recurrir á las armas, y servirme de todos los recursos que la providencia me concede

para oponer á la fuerza otra fuerza. Pongo toda mi confianza en el zelo de mi poder y en la bravura de mis tropas , como ellas sean amenazadas en el propio seno de sus familias , sabrán defenderse con el valor y energia nacionales. La providencia coronará con el suceso á nuestra justa causa. La defensa de nuestra patria, la seguridad de nuestra independendencia , y la honra nacional me obligarán á recurrir á las armas. No embaynaré la espada mientras quede un solo enemigo dentro los límites de mi imperio.

ALEXANDRO.

En 17 de julio hubo un embargo general en todos los puertos de Suecia ; habiendo dado ocasion á esta medida el ejército sueco que en número de 6000 hombres debe brevemente desembarcar en la Pomerania , y hacer una diversion en favor del ejército ruso á retaguardia del frances.

El boletin 9 , su fecha en Bechenkoviski el 25 de julio no trae cosa particular , y solo se trasluce que los rusos siguen en su defensa , inutilizando todo el terreno hasta que se les presente la ocasion oportuna de destruir enteramente al enemigo.

El 10 su fecha en Visepsk el 31 de julio da un detalle de las tres acciones que en los dias 25 , 26 y 27 hubo en las cercanias de Ostrouno , por las quales adelantaron muy poco los franceses habiéndoles salido inútiles sus proyectos , y confesando su pérdida de 200 hombres muertos , 900 heridos y una cincuentena de prisioneros ; que en el 28 fué atacado el príncipe de Ekmühl por Bagration cerca de Mohilow , en donde confiesan haber perdido 700 hombres muertos ó heridos.

Persisten los rusos , aconsejados (segun dicen) por Bernadotte, en su bien combinado plan de replegarse , dexando yermo el pais á medida que avanza Bonaparte sobremanera irritado con un plan que de modo alguno esperaba.

---

## ESPAÑA.

*Puerto-Rico 6 de mayo.*

De los partes oficiales dirigidos al Sr. Comisario Régio por el Gobernador de Guayana el coronel D. Joseph Chastre , y en comision el alférez de fragata de la real armada Don Joseph de Mesa , resulta que la esquadrilla guayanesa de ocho goletas , dos balandras , seis lanchas cañoneras y una goleta batió y destruyó completamente en 25 y 26 de marzo la de los cumaneses de 28 buques , siguiéndose á esta victoria la precipitada fuga y disper-

31

sion de todo su ejército, la libertad del río y salvacion de la provincia de Guayana. Nuestra pérdida consistió en 5 muertos y 8 heridos; y la de los enemigos se regula en 260 de los primeros y 150 de los segundos además de toda su esquadrilla, y 538 prisioneros, incluidos 18 oficiales blancos, 2 cadetes, 11 sargentos y 7 oficiales de pardos.

---

### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Por carta fidedigna del 9 del corriente de Vilanova se sabe, que los franceses quieren pasar de Barcelona á Valencia, pero Manso y el Baron no lo quieren: ayer y antes de ayer lo intentaron, perdieron 400 hombres, y corriendo se volvieron al Hospitalet.

#### COMERCIO LIBRE DE AMÉRICA.

El capitán y maestro D. Buenaventura Llenas, de la goleta española nombrada la Union, ha abierto registro para Santiago de Cuba y Habana.

En cabildo celebrado el día de ayer se leyó la exposicion presentada por los caballeros regidores marques del Reguer, y Don Mariano Conrado, que es como sigue. = M. I. Sr. Habiendo tomado en consideracion los exponentes la propuesta que uno de ellos hizo á V. S. M. I. en cabildo de 1.º del que rige, y la resolucion que se tomó sobre la misma, anunciada en los periódicos; se persuaden que debe suspenderse la representacion acordada, á motivo de haber recibido ya el Excmo. Sr. Capitan general de este reyno el reglamento para el establecimiento del nuevo Ayuntamiento que ha de formarse con arreglo á lo sancionado en la Constitucion; pero supuesto que no se ha dirigido todavía á la Ciudad dicho reglamento, sin duda por estar reimprimiéndolo, segun insinuó el Sr. Presidente en cabildo del 7, entienden que para no perder ni un solo momento en el cumplimiento de las órdenes del supremo Gobierno, y para dar otra prueba al público de los sinceros deseos que tiene este cuerpo de ver quanto antes plantificado y executado quanto prescribe aquel sagrado código, y de la satisfaccion que cabe á sus individuos de despojarse inmediatamente de sus cortas facultades en obsequio de las leyes, y dar el primer exemplo de sujecion á las disposiciones del sábio y soberano congreso de las Córtes, conviene que por medio de una diputacion se entere el Excmo. Sr. Capitan general de los sentimientos que ani-

man á este ilustre y primer cuerpo político de esta isla ; suplicándole que si fuere de su agrado se digne pasarle con la brevedad posible dicho reglamento para darle su debido cumplimiento. Palma 8 de setiembre de 1812. = *El marques del Reguer.* = *Mariano Conrado.* = Y en su vista todos unánimes se conformaron con dicha exposicion , y que se de al público por medio de los periódicos. Palma 10 de setiembre de 1812. = Por acuerdo de la Ciudad = *Rafael Manera* , secretario.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Vilanova en 2 dias , los patrones españoles Matéo Catalá laud S. Joseph , con papel y correspondencia ; y Lorenzo Balles-ter laud Sto. Christo , con 14 pasajeros y lastre.

De Arenys en 3 dias , el patron Cayetano Puig , catalán, laud S. Antonio , con 5 pasajeros y lastre.

De Idem en 2 dias , los patrones españoles Bartolomé Mulet, Juan Presas y Baltasar Ferrer, con 5 pasajeros, vidriado y lastre.

De Bona en 2 dias , el capitan Juan Bautista Falon , inglés, xabeque Estrella del Norte , con trigo.

De Malta en 8 dias , el capitan Agustín Caliamiglias , inglés, xabeque Delfin , con trigo.

De Salou en 5 dias , el patron Matéo Amengual , mallorquín, xabeque el Carmen , con 20 pasajeros y avellanas.

De Sitges en 3 dias , los patrones Joseph Texidó , Agustín Garriga , Bartolomé Bonet laudes San Antonio , y Ramon Canals laud el Beato Salvador , todos en lastre.

De Blanes en un dia , el patron Guillermo Coll , mallorquín, xabeque la Concepcion , con 11 pasajeros y aceyte.

*Aviso.* Se suplica al Sr. D. Francisco Reynals se sirva pasar á casa del Sr. Bartolomé D'Lemus , en la calle de la Capellería, casa número 52 , tienda de quincalla , para recoger una carta de Alicante y otro asunto que le interesa.

*Alquileres.* En el Borne de Sta. Clara , número 5 , frente al carpintero , se alquila un entresuelo con un gran almacén y un lagar para poner aceyte.

Frente la capilla del Sto. Christo de Sta. Eulalia , hay un piso para alquilar.

MALLORCA:

---

En la imprenta de Brusi , calle de Can-sa-vellá.